

# LA PROVINCIA

PERIÓDICO BISEMANAL DE AVISOS Y NOTICIAS

REDACCION Y ADMINISTRACION: CALLE DEL CARMEN, NÚM. 2.

AÑO I

SÁBADO 19 DE NOVIEMBRE DE 1904

NÚMERO 15

## Una carta

A continuación publicamos la que ha dirigido el Ayuntamiento de Zaragoza al de esta capital, y de la que se dió cuenta en la última sesión.

Es un documento hermoso que leerán con fruición nuestros abonados.

«La ciudad de Zaragoza á la inmortal Gerona, su inmortal hermana: Salud.

Providencial ha sido, como todos los hechos que suceden, pero especialmente providencial como aquellos acontecimientos que Dios ordena para engrandecer á las naciones, la reintegración de los antiguos reinos de Jaime I realizada en nuestra ciudad, con motivo de los Juegos florales de Aragón.

El recuerdo del día 20 de Octubre, cuando las mayores ciudades de la antigua corona hispánica de Oriente entraban en esta cabeza de Reyno como pudiera entrar un Rey; el de los juegos florales cuyo estrado mostraba renacidas las antiguas cortes; el de la inauguración del monumento al justicazgo; del monumento á los mártires de nuestra fé y á los héroes de nuestra patria, llevarán siempre el nombre unido de las ciudades ya hermanas que aquí han ratificado en esa ocasión su glorioso germanía.

Y Zaragoza os dice que á todas las ciudades aquí allegadas ama por igual, porque á todas debe la misma gratitud y porque gloriosas igualmente son todas; nadie será de nosotros distinguida, porque nadie resulta de nosotros postergada; pero, sin alzarla sobre otras, Gerona tiene con Zaragoza especiales títulos de hermandad.

Cuando la mente de los sabios que investigan y juzgan y el corazón del pueblo que sólo sabe sentir, recuerdan los hechos heroicos de la guerra franco-española, unen á nuestras dos ciudades en una misma historia y personifican en ambas un mismo dechado de gloria militar y miran en las dos una misma salvaguardia de la integridad del territorio y un mismo antemural de la Patria.

Por eso al verse juntas aquí las dos ciudades nuestras, por primera vez después de siglos, y frente á frente de la glorificación de sus hazañas, vuestra bandera de combate y la presencia de vuestro Ayuntamiento militar, y la voz entusiasta de vuestro Caballero Alcalde, en aquellas fiestas ya dichas, pero señaladamente en la inauguración del monumento á los mártires y á los héroes, á la cual apadrinaron, á la cual apadrinó Gerona entera, impúsose la evidencia dichosa de que nuestra hermandad no ha concluido; de que, sin haber muerto ahora, renace, de que sin haber envejecido ahora remozó; de que tenemos historia

común, comunes intereses y unas mismas empresas para el porvenir,

Todas las ciudades aquí reunidas fiásteis en Zaragoza la misión de dar valor oficial á la iniciativa de su acuerdo que por ser vuestro, tenía ya valor moral de plebiscito, y aún de ley soberana. Complacido está ya nuestro deseo. El excelentísimo Concejo Césaraugustano, aprueba la idea de alzar un monumento á Jayme I; designa para gestionarle á su Alcalde, que hoy lo es el ilustrísimo señor don Alfredo Manuel de Ojeda y Perpignán y á su Regidor don Emilio Gastón y Ugarte; y os pide que de igual modo designéis dos delegados vuestros para que, con los de todas las ciudades adheridas formen la Comisión Magna organizadora que ha de reunirse en Barcelona, y diga con sus votos, cual debe ser la Ejecutiva, en la cual podrán ayuntar á las personalidades que sean más aptas para la realización del proyecto.

Este es nuestro acuerdo, la adjunta certificación da fé de su valor oficial. Del entusiasmo de Zaragoza por el monumento á don Jayme, por la unión de todas las ciudades hermanas, por esta ciudad, su inmortal y amada gemela, dan testimonio vuestros caballero alcalde y concellers; de nuestras comunes empresas da razón el porvenir.

Así Dios os guarde; así Dios os mantenga siempre unidos.

Dado en nuestra ciudad de Zaragoza el día quinto de Noviembre, año del Señor, mil novecientos y cuatro. El Alcalde, Alfredo de Ojeda.»

## L' Orfeo Gironí (1)

Aún vibran del Concierto los mágicos sonidos, aún vibra en mis oídos la dulce conjunción, y aquellas hermosuras ó seres de la gloria, viniendo á mi memoria me dan la inspiración

¡ Oh frases deliciosas de amores ideales!  
¡ Oh arrullos maternos!  
¡ Oh cánticos de amor!  
¡ Los pobres Emigrantes que dejan su tierra, la bella Pastórica, y el pardo Ruiseñor!...

Pero basta ya de poesía ó lo que sean estos mal trazados renglones; no vaya á salirme cualquier quidam ó sacristán con pluma poniéndome las *peras á cuarto*, cuando es precisamente la única fruta que no me gusta.

Pero no divaguemos y volvamos al asunto Concierto. Nadie más que yo es amigo de alentar á todo aquel que empieza, nadie mejor que yo conoce lo merecedor de ayuda que es todo principiante. Yo lo soy. ¡ Conque si sabré, lo que estas cosas se agradecen! No hace muchos meses la segunda ó tercera vez que se presentó en público el Orfeo Gironí, fui uno de los que con más entusiasmo, les prodigó en *El Correo de la Tarde* toda clase de lauros que si bien no todos fueron merecidos

(1) Retirado ya compuesto de la anterior edición.

todos, eso sí, todos, iban encaminados á estimular el estudio y perfección por medio de la alabanza, del aplauso y del alhago. Por esto se me tachó de apasionado, de poco inteligente en música y hasta de no sé que cosas más.

¿ Sirvió de algo mi propósito? Siento confesar que no. En la última audición, el domingo por la noche me convencí que de aquel tiempo á esta parte, poco, pero muy poco, se ha estudiado, y aunque varias cosas fueron bien cantadas y con más gusto y más afinación que en otro tiempo, en otras en cambio se notaran deficiencias de falta de estudio, de poco ensayo de conjunto, de entusiasmo que decae, de ilusión que se vá perdiendo.

¿ Porqué pues ésto? ¿ Porqué ha de dejarse influir, de la triste condición humana, que lo logrado se desprecia aunque para conseguirlo haya costado media vida un coro que con tan buena dirección, perseverancia y estudio podría llegar donde llegar pueda el que más.

No tomen los simpáticos orfeonistas estas divagaciones mías por censura, de ninguna manera, toda vez que la noche del domingo pasé un rato agradabilísimo oyendo varias de las canciones que interpretaron á maravilla. No, mi ánimo al decirles estas cosas no es otro que hacerles ver de la mejor manera que yo puedo, que son capaces de empresa más grandes y de perfecciones, que se logran con el estudio y con la perseverancia.

¡ Águila que con su vuelo puede rebasar las cumbres más altas de la tierra y coronar su cabeza con penacho de nubes, no debe conformarse á vegetar en el valle, aunque ese valle le ofrezca alfombra de flores!

## Albores de amor

En medio de arenado paseo de extenso y frondoso jardín, sentadas en banco rústico, dos encantadoras jóvenes había; la que representaba más edad, tendría 25 años; de cabello dorado como el sol, lánguidos y azules ojos, tez nacarada y cuerpo distinguido y esbelto; dulce sonrisa vagaba por sus labios contemplando á la otra joven, casi una niña, que contaría apenas 15 años; por su juvenil semblante se dibujaba una sombra de melancolía que realzaba la palidez de su rostro; con distraída mirada á un precioso niño rubio, que á dos pasos jugaba con un hermoso perro de Terranova. El pequeño era vivo retrato de la mayor de las dos jóvenes, que se llamaba Isabel, la que estrechando cariñosamente la mano de la que parecía su hermana—y así era en efecto—le dijo:

—Angela—estás triste ¿qué te pasa?

—¡ Yo, triste! ¿por qué?—contestó con un gracioso mohín.

—No sé, vengo observando há unos días que estás pensativa, como si alguna pena te agobiara; ¿acaso dudas de mi cariño, no te inspiro confianza?

—Isabel, no digas eso ¡yo dudar de tí, de mi hermana querida!—dijo estampando un beso en la mejilla de la joven.

—Pues entonces, confíame tus penas, si las tienes, ó dime si estás enferma.

—Nunca he gozado de mejor salud que ahora, pero... no sé lo que siento.



—Explicame lo que tienes y entre las dos descifremos el mal que te aqueja.

Pero.... ¿qué te voy a decir? contestó Angela con ingenua admiración.

—Lo que tú piensas tan constantemente, la causa que lo inspira.

—En efecto, yo pienso y siento algo, para mí completamente desconocido, y no sé cómo decírtelo que comprenderme puedas.

—Piénsalo.

Angela paróse unos momentos para recoger sus ideas, después como si el hilo de ellas cogido hubiera, principió así:

—Escucha, Isabel: á veces siento que una suave languidez, invade mi corazón, produciéndome placer, alegría... también tristeza, pero tristeza que me embriaga de felicidad misteriosa; lo que antes veía indiferente, ahora me parece más bello, hasta el cielo pareceme más bonito, más alegre; y, cosa rara: bien sabes, quiero á tu hijo, á mi pequeño Julio, con delirio; sin embargo, cada día lo quiero más, mucho más; cuando lo beso lo hago con mayor ternura que antes. También estas sensaciones me siguen en sueños ¡qué deliciosos ensueños, Isabel!

—¿Qué sueñas?

—Que soy muy feliz, con dicha que no creía existía; veo el semblante sonriente de un joven que me mira arrobado; de sus ojos fluye una mirada como jamás he visto; su expresión no puedo definirla, sólo sé que aquella mirada me atrae, me embriaga; siento que mis manos son estrechadas con cariño; pareceme oír palabras dulces como un canto celestial, suspiros apagados, de sentido incomprendible para mí... ¡Quisiera estar siempre soñando!

—¿Y en el rostro de la persona con quien sueñas, hallas parecido con otro real, viviente?

—Sí... encuentro bastante con....

Angela paróse turbada como temiendo pronunciar un nombre.

—Vamos, dí, ¿con quién?

—Pues... el de Carlos, el ayudante de tu esposo— contestó ruborizándose.

—Entonces ya tenemos la clave de tu melancolía: tú amas á ese joven, sin darte cuenta.

—¡Que le amo!

—Sí; y él ¿te habló alguna vez de amores?

—Nunca; siempre se ha limitado á saludarme con mucha finura; nuestra conversación apenas se cruza, y si alguna vez conversamos es acerca de cosas indiferentes; en cambio — prosiguió con marcado despecho — le veo hablar entusiasmado, con Magdalena tu amiga. Y si vieras, Isabel, qué rabia me dá verlos juntos... tentada estoy á veces, de preguntarle qué habla con ella. Al decir esto fugaz destello de celos pasó por sus negrísimos ojos.

—No trates jamás de decirle tal cosa; nuestros sentimientos, no deben manifestarse en esa forma; por muy inocentes y nobles que sean, la sociedad los condena. El mismo te despreciaría, al conocer que le amabas, si se lo demostraras con tus palabras ó acciones.

—¿Entonces, Isabel, lo que siento y no me explico, es amor por Carlos?

—Sí; y de tus palabras infiero te ocurre lo que á mí, al conocer á Julio, mi esposo.

—¿Eres muy feliz con él, Isabel?

—Oh, mucho; Julio y yo nos amamos con delirio.

—Y yo, si Carlos no se atreve á decirme nada, por temor á una repulsa, ¿tendrè que callarme, y sufrir en silencio que ignore le amo? dijo con tristeza.

—Hermana mía, no sabes cómo es el mundo; retirada por completo de la sociedad, aún no conoces sus costumbres; el tiempo y los engaños lo que este demostrará; en tanto sé prudente y nunca dés á conocer tus impresiones á nadie, por mucha confianza que te inspire; deja correr el tiempo, Angela; yo procuraré obtener tu dicha — dijo abrazando á su hermana, por cuyo hermoso semblante, resbalaron lentas las dos primeras lágrimas del amor.

ANA FINCH.

Mérida 7 Noviembre 1904.

## El ferrocarril por encima del lago Baikal

Del informe que el ministro de Comunicaciones ruso, príncipe Chilkow, ha dirigido al Czar y que concierne á las observaciones hechas con motivo del transporte de tropas sobre el lago Baikal helado, extraemos los siguientes interesantes pasajes;

« Para inspeccionar la vía que habían de seguir los viajeros y cuidar de ella, se habían organizado brigadas que tenían la obligación de mantener despejado el camino, de echar pequeños puentes en los puntos donde se abriesen grietas y de colocar en los puntos indicados linternas y señales ó montando guardia, si necesario fuese. Durante la noche toda la vía quedó iluminada por faroles; en las estaciones finales, Baikal y Tauchoi, se había instalado el alumbrado eléctrico, y la estación de Sseredina, (el punto medio del lago) quedó servida por lámparas de petróleo. Todas las barracas quedaron provistas de potentes campanas cuyo sonido había de orientar á los viajeros, en caso de estallar una de las frecuentes borrascas de nieve. También quedó instalado el servicio teteográfico á lo largo de la vía; los aparatos principales se encontraron en las estaciones finales y en la de Sseredina; además hubo instalaciones secundarias en todas las barracas, de modo que la línea quedó inmediatamente enterada de cualquier acontecimiento ocurrido.

El obstáculo principal con que hubo que luchar al poner los rieles sobre el lago, fueron (aparte de las dificultades naturales inherentes á un frío de 90 grados) las grietas y el movimiento oscilatorio del hielo, fenómeno propio del lago Baikal. La solidez del hielo era tan notable, que cerca de las orillas las locomotoras arrastraron trenes completos sobre el hielo. Sin embargo, las grietas y movimientos oscilatorios del hielo que se presentaron inesperadamente, estorbaron todos nuestros cálculos. Las causas que motivan estos fenómenos no han podido averiguarse aún, y dada la extraordinaria profundidad del lago, que llega á dos y más verstas, no se averiguará quizá nunca. Desde luego es indudable que ciertos fenómenos de carácter volcánico ejercen grandísima influencia. Durante mi estancia pudieron comprobarse dos temblores en el lago, que se sintieron también en las orillas; toda la capa de hielo oscilaba.

Las grietas y las oscilaciones se forman de improviso y sin causas exteriores apreciables. El ancho de las grietas que se abrieron debajo de los rieles llegó á veces á dos archins (1 archin= 0.7 m.). La fuerza de las oscilaciones era tal, que los railes se partieron, las traviesas se separaron con un ruido estrepitoso y la línea quedó destruida en una extensión de siete pies.

En los primeros días de tender los railes eran tan frecuentes las grietas y las oscilaciones, que hubo momentos en que parecía imposible realizar el plan de transporte por encima del lago helado. Gracias sin embargo, á la energía de los que dirigian los trabajos técnicos y á la perseverancia de los que ejecutaron sus órdenes, encontráronse poco á poco medios para contrarrestar los resultados desfavorables de aquellos fenómenos.

Basado en repetidas observaciones, fué posible precisar aproximadamente los puntos en los cuales se notaron más á menudo grietas y oscilacio-

nes. Estos puntos fueron cubiertos de largas viguetas dispuestas en cruz y encima de este enrejado se colocaron los rieles. Estas viguetas suelen dilatarse ó encogerse, y evitan así que la vía férrea padezca graves perjuicios al presentarse oscilaciones ó grietas.

Era menester desarmar las locomotoras para conducir las por encima del lago. La mayoría de las tropas llevó ya ropa apropiada al llegar al Baikal; lo que faltaba les fué entregado en los depósitos. En cuanto á la tropa de reserva, todos llegaron al Baikal con escaso vestuario y á todos se les entregó vestidos de abrigo; sin embargo, era menester tomar las medidas más enérgicas para impedir que los reservistas vendiesen sus ropas de abrigo ó las diesen en cambio de aguardiente.

En conjunto fueron transportados por el Baikal, desde el 12 de enero al 12 de marzo, 16.076 pasajeros.

## MAL CAMINO

La elección de Roosevelt no es dudosa. Los demócratas han perdido de nuevo la batalla. El triunfo es para los republicanos. Están de enhorabuena todos los accionistas de los trusts y todos los partidarios del imperialismo yankee, que tan amargos frutos ha de dar andando el tiempo, que es la negación de todas las sanas doctrinas liberales y progresivas. Los Estados Unidos tendrán una marina más poderosa que la inglesa si así se les antoja, erizará las costas de monstruosos cañones capaces de ocasionar daño á veinte kilómetros mar adentro; conquistarán, si así les place, algunas colonias más y tratarán de realizar la *americanisation of world*. Todo esto pueden conseguir con leve esfuerzo; todo esto significa la elección de Teodoro Roosevelt, el autor del *Hombre Integral*, el coronel de los *rough riders*, el sportman que se pirra por las luchas atléticas.

¿Deben alegrarse ó entristecerse los yankees al saber el resultado de la antevotación? Pocos presidentes ha habido más populares que Roosevelt; ninguno tan funesto. No por sus prendas personales, no por sus peculiares vicios ó virtudes, sino por lo que representa su victoria.

Los republicanos de buena fe y que tengan mediana inteligencia, reflexionarán no poco á consecuencia de esa elección. Se había dicho y repetido en todos los tonos que la república era el gobierno del pueblo por el pueblo. La elección de Roosevelt, abiertamente apoyado por los trusts, patentiza que un gobierno republicano puede representar la tiranía de unos pocos ejercida sobre muchos. Se hablaba de libertades en todas las esferas de la actividad humana, y resulta hace ya tiempo que, si le faltan seis reales, no tiene nadie en el territorio de la Unión el derecho de pasear de noche. Se hablaba de igualdad, y, en efecto, el que tiene dinero hace lo que en gana le viene, y el que carece de él ha de hacer lo que le mandan.

Washington, Franklin y Lincoln se resistirían á creer lo que ahora sucede; pero de vivir en esta época quizá siguiesen la conducta de Roosevelt y sus amigos. La patria y la libertad pierden con ello, ganan unos centenares de personas y esto basta. El pueblo no se queja ó lo hace en tono tan remiso que nadie oye sus lamentos, ó si los oye no les hace caso.

El proteccionismo que raya en prohibicionismo hace que los industriales americanos vendan más caros sus productos en la Unión que en el extranjero, y obligan al consumidor á pagar á su debido precio comida y vestido. El tesoro nacional que al dejar la Presidencia Grover Cleveland tenía una existencia de noventa y un millón de do-



llar, debe ahora más de cuatrocientos cincuenta, y cada año va creciendo el déficit. El ejército del Hambre que un día quiso llegar al capitolio de Washington, se componía de unos ciento ochenta mil desdichados. En la actualidad podría reunir el millón de soldados que los rusos necesitan para arrojar á los japoneses de Manchuria. La plutocracia adquiere cada día más fuerza—toda la que la sana razón pierde.

Los Estados Unidos tienen de república sólo el nombre. Aspiran lo mismo que las demás naciones, á predominar por la fuerza. No tienen siquiera la excusa de algunas naciones de Europa, que practican la paz armada por necesidad casi, pues sus vecinas acechan la ocasión de cerrar contra ellas en cuanto las cojan desapercibidas. No les importa oprimir á otros pueblos, siempre que un acto tan reprochable haya de redundar en beneficio de algunos de sus grandes comerciantes é industriales.

La democracia de los Estados Unidos consta en el papel, no alienta en los hechos. En esa que llaman «República modelo», no rige todavía la contribución progresiva que Prusia la imperialista, la militarista, implantó hace años. De la igualdad ante la ley, de las garantías de justicia para todos los ciudadanos, hablen los escándalos de los jueces de Nueva York, la impunidad absoluta de los poderosos. De la libertad y fraternidad que allí reinan pueden dar cabal idea la ley sobre la inmigración votada hace año y medio.

Todos estos errores y defectos, ya añejos, han de acentuarse y tomar cuerpo durante el nuevo período presidencial, que se inaugurará dentro de unos meses, cuando T. Roosevelt tome posesión en propiedad del mando que hasta ahora ha ejercido en comisión.

Viendo lo que ocurre en los Estados Unidos, hay motivo para preguntarse si en vez de los progresos materiales de que tan orgullosos estamos, no valiera más progresar, aunque fuera muy poco, en el campo de la razón y de la moral.

## De la provincia

**Figueras.**—El martes último principiaron las obras para el derribo del matadero público, comenzándose por el local destinado al sacrificio de las reses lanar y cabrio.

El nuevo edificio que se construirá, será muy espacioso y reunirá mucho mejores condiciones de comodidad y de higiene que el que actualmente existe.

—Durante la última semana se han practicado, según noticias, tentativas de robo en la Subalternia de tabacos, situada en la plaza Triangular, otra en una casa de la calle de San Lázaro, otra en otra casa de la calle Alta de S. Pedro, sin que los ladrones lograran su objeto por la resistencia que opusieron las puertas.

Dicese también que en el estanco de Vilabertrán hubo otra tentativa de robo.

Además si se tiene en cuenta que de pocos días á esta parte se han efectuado varios robos de volatería en algunos pueblos de esta comarca, prueba que en este país existe una cuadrilla de ladrones y que éstos han de tener sus encubridores dentro ó fuera de esta Ciudad, por lo que sería conveniente que los agentes de la autoridad encargados de la persecución de los criminales practiquen cuantas diligencias estén á su alcance para descubrirlos y estirpar de raíz estos crímenes.

**Palafrugell.**—En la noche del domingo al lunes últimos se perpetró un audaz robo en la sociedad cooperativa de consumos La Reformadora, con escalamiento y fractura de una reja y la caja de caudales, llevándose los ladrones una que había en el interior de ésta y en la cual se custodiaba el importe de la recaudación del sábado anterior ascendiente á 6.661 pesetas en metálico y valores.

Como presuntos autores del hecho fueron detenidos el dueño de un café cantante conocido por *Maitanquis* y otro sujeto.

**Bañolas.**—El día 13 del actual falleció víctima de un ataque apoplético fulminante, el conocido industrial don Tomás Masgrau. R. I. P.

## CRONICA

Para entregarles documentos militares, por la Secretaría del Ayuntamiento de esta ciudad, se llama á los siguientes individuos:

Ramón Ametller Carreras.— Ramón Batlle Armengol.— Isidro Vehí Bosch.— Narciso Sabadé Peladó.— Marcelino Ejea Abuelo.— Manuel Buxeda Puigdemont.— Manuel Pinsachs.— José Juliá Ramada y Miguel Gelat y Negrell.

El movimiento de la población en esta capital, durante el pasado mes de Octubre fué el siguiente:

Nacimientos 34, de ellos 7 ilegítimos. Natalidad por 1.000 habitantes 2, 15. Defunciones 44, clasificadas del modo siguiente: Fiebre tifoidea 2, escarlatina 2, tuberculosis 7, enfermedades del sistema nervioso 10, idem del aparato circulatorio y respiratorio 10, idem digestivo 5, muertes violentas 1, otras enfermedades 7, resultando una mortalidad de 2, 78 por 1.000 habitantes.

La señora esposa de nuestro estimado amigo particular, el abogado de este colegio y diputado provincial, don Ignacio Prim, ha dado á luz con toda felicidad un robusto niño, por lo que felicitamos á los padres del recién nacido.

Ha sido trasladado á S. Sebastian el digno gobernador civil D. Carlos Garcia Alix, á cuyo funcionario el gobierno ha premiado mercedamente los señalados servicios prestados á la Monarquía y al partido conservador.

Cordialmente felicitamos al señor García Alix por su merecido ascenso.

Ha tomado posesión de su destino de oficial 2.º del gobierno civil, el inteligente funcionario, D. Vicente Iglesias Murguía.

Sea bienvenido.

Cortamos de un colega.

«Nos dicen de Barcelona que el próximo domingo, mañana, vendrá á esta ciudad, procedente de aquella capital, un grupo de excursionistas en número de unos cincuenta, del «Círculo Artístico» y de la Colonia Gerundense.

Llegarán en el tren correo de la mañana dirigiéndose inmediatamente á las casas consistoriales para saludar al señor alcalde, visitando luego la Catedral y la iglesia de San Félix.

A las once y media se reunirán en el salón de descanso del Teatro Principal, donde uno de los excursionistas, don Miguel Farreras y Munner dará lectura á una monografía de nuestra Basílica.

La lectura de dicha monografía, há ya tiempo preparada por haber sido encomendada á dicho socio por la junta del «Círculo Artístico» ira acompañada de unas cincuenta proyecciones cuyos clichés han sido obtenidos por el experto socio don Francisco Planella.

Según nuestro corresponsal nos dice, tanto la monografía como las proyecciones son interesantísimas, habiendo tenido ocasión de saborearlas en Barcelona, el jueves último, en una sesión dada en el «Círculo» á la que fué atentamente invitado.

La entrada á la sesión que tendrá lugar el día 20 será por invitación familiar, invitaciones que serán reparadas con anticipación.

Después del acto se reunirán los excursionistas en banquete al que serán invitadas las autoridades y representantes de la prensa.

Por la tarde visitarán los expedicionarios el museo y la Dehesa, regresando á Barcelona el mismo día á las seis de la noche.

La monografía con 72 grabados será después publicada y puesta á la venta.

El día 7 del actual se unieron con el indisoluble lazo de matrimonio en la Iglesia parroquial de Vilamitjana (Lérida) la bella y distinguida señorita doña Antonia Orrit Cabanau y el ilustrado abogado, secretario del Juzgado municipal de Bañolas, don José Rey Jordana.

Deseamos á la enamorada pareja una feliz é interminable luna de miel.

Ha ingresado á la cárcel para cumplir la condena que le fué impuesta por esta Audiencia, nuestro compañero, el director de *El Ideal*, D. Pedro Loperena. Sentimos vivamente el percance y ofrecemos nuestro modesto apoyo al compañero.

**Primo Palomé**  
RELOJERO Y MECANICO

*Representante en Gerona de las máquinas para coser y bordar WERTHEIM*

Se venden máquinas última novedad garantizadas, silenciosas y rápidas, ¡¡3000 puntadas por minuto!!

Variado surtido de relojes de todas clases y accesorios para las máquinas de coser.

Esta casa pone en conocimiento del público que en ella habrá una señora, que enseñará á coser y bordar á las que compran máquinas.

Recomposición de máquinas y relojes.

E, Hallestables, E. (frente á las Cuatre Cantons) — GERONA

**¡Fumadores!**


Si queréis conservar vuestra salud fumad el acreditado é higiénico



**PAPEL JORDA**

PAPEL JORDA

*Gran Posada "Imperial",*  
(a) CASA LA QUIMA  
á cargo de



**JOSÉ BARRIS**

Carmen, 2. — GERONA

En este antiguo y acreditado establecimiento el público encontrará un servicio esmerado; á precios sumamente económicos.

Vinos legitimos de cosecha particular

EL MÉDICO  
**don JOAQUÍN MASSA CORNEY**  
ha trasladado su CONSULTORIO MÉDICO de  
CIRUGIA GENERAL á la calle del  
**PAVO, 8, 1.**  
(entre la Rambla de Pi y Margall y plaza del Hospital)  
Horas de consulta de 11 á 1 y de 4 á 5 tarde

Centro general administrativo

DE  
**Pinet, Oviedo y C.**  
CIUDADANOS, 12, BAJOS.

*Altas y bajas de la contribución industrial y territorial. — Asesoramiento de toda clase de asuntos administrativos — Alcoholes — Propiedades — Privilegios y patentes — Gestión de toda clase de asuntos relacionados con la Hacienda y demás Centros — Representación de Corporaciones, Sociedades y particulares — Administración de fincas — Redenciones, etc., etc.*

**Habilitación de clases pasivas**  
Impremta Rahola, Independencia, 13 — Gerona.



# La Provincia

Periódico bisemanal de Avisos y Noticias

Saldrá los Jueves y Sábados

## Precios de Suscripción

En toda España 250 ptas. trimestre. Anuncios y remitidos á precios convencionales

## Redacción y Administración

Carmen, 2

TODA LA CORRESPONDENCIA AL DIRECTOR

30 años de éxito contra la Caries de los Huesos, Reblandecimiento, Debilidad, Escrófula y enfermedades respiratorias. Precios: 1/2 litro 3 pesetas y 3 el litro, Descuento según la importancia de los pedidos; 20, 38 ó 35 por 100.

## Solución de Bifosfato de Cal Medicinal

DE LOS

## Hermanos Maristas

BARCELONA.—SAN ANDRÉS DE PALOMAR.—BARCELONA

De venta en las farmacias de los señores don Ernesto Vives, Cort-Real 17; don José M.<sup>a</sup> Perez, Abeuradors, 2; don Adolfo Grau Romanaty, Progreso, 4, Farmacia del Dr. Roca (antes Ameitler), Cort-Real 4, Gerona.

Depósito general: Pensionado de la Inmaculada, Clavería 12

## Vino Restaurador Comabella

El uso de este VINO es insustituible en los estados escrofulosos, raquitismo, anemia, etc., etc., y en general, siempre que se quiera combatir con resultado positivo todas las enfermedades que tienen su base en la debilidad.

El éxito creciente que este producto obtiene, es la mejor prueba de sus indiscutibles resultados.

Farmacia del Dr. Comabella

Calle del Carmen, 23, Barcelona

## Banco Vitalicio de España Seguros vida y accidentes

### GARANTIAS:

CAPITAL SOCIAL.	Ptas. 15.000.000
RESERVAS.	» 14.780.951'54
Capitales asegurados desde la fundación de las Compañías hasta 30 de Septiembre de 1902:	
Por seguros vida.	Ptas. 289.695.227'72
Por seguros accidentes.	» 129.935.447
Pagado á los asegurados hasta igual fecha.	419.630.674'72
	25.589.775'54

Esta sociedad se dedica á constituir capitales para la formación de dotes, redención de quintas y demás combinaciones análogas, rentas vitalicias inmediatas ó diferidas y seguro de capitales pagaderos á la muerte del asegurado y compra de usufructos y nudas propiedades. Se dedica además al SEGURO CONTRA ACCIDENTES, garantizando las responsabilidades de la ley sobre accidentes del trabajo.

REPRESENTACIONES EN TODA ESPAÑA

Domicilio social: Calle Ancha, 64. — Barcelona



## Compañía Francesa de Seguros contra incendios

Fundada en 1828

Esta Compañía, la primera de las Compañías francesas de seguros contra incendios por la importancia de su cartera, asegura, además del riesgo del incendio, los daños que pueden ocasionar la caída del rayo, la explosión del gas del alumbrado, del vapor, de la **DINAMITA Y OTROS EXPLOSIVOS**.

Capital social.	10.000.000 de francos
Reservas.	11.205.000
Primas á cobrar.	79.650.334
<b>Total.</b>	<b>100.855.334</b>
Capitales asegurados.	17.272.202.816
Siniestros pagados.	229.000.000

Sucursal española: Barcelona, Paseo de Colón, y calle de la Merced, 20, 22 y 24.

Director: E. BES:

Subdirector en Gerona: D. José Bagudá, Progreso, 18, 1.º

## La Catalana

Compañía de seguros contra incendios y explosiones

A PRIMA FIJA

Autorizada por Real Decreto de 25 de Agosto de 1865

ÚNICA EN SU CLASE DOMICILIADA EN CATALUÑA

Establecida en Barcelona:

Dormitorio de San Francisco, 5, principal

CAPITAL, PRIMAS Y RESERVAS: 19.664.748'56

Dirección: Sr. D. FERNANDO de DELÁS

Sub-Director: D. JOSÉ M.<sup>a</sup> de DELÁS

Capitales asegurados en 31 Diciembre 1903: Pesetas 1.496.378.984'76

La Compañía ha satisfecho por 6.281 siniestros, la importante cantidad de 8.146.949'80 Pesetas

## PIANOS 5 DUROS MENSUALES R. MARISTANY

21 diferentes modelos para elegir al contado y á plazos de 1.700 pianos vendidos en 3 años. Plaza de Cataluña. Teléfono 1.390

Considerada esta casa por votación unánime del gremio como la MAS IMPORTANTE en su ramo en España.

200 pianos siempre existentes en los Salones para elegir

REGALO: Juntamente con el instrumento adquirido se entregará como obsequio especial de esta acreditada casa,

- 1 Juego zoccos doble cristal.
- 1 Taburete asiento U. rech.

PIANOS DE ALQUILER

PIANOS A LOUER

PIANOS FOR HIRE

PIANOS ZU VERMIETHEN

PIANOFORTI DA AFFITTARE

BARCELONA. — Plaza de Cataluña. — Teléfono 1.390

DISPONIBLE